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«Обещание восстановить 
жилье выполнено»
На очереди – новое лечебно-исправительное учреждение

Сосьвинская пенсионерка Татьяна Чеснокова (в прошлом – прапорщик ФСИН) и ее новый дом, построенный взамен сгоревшего

П
О

Л
И

Н
А 

ЗИ
Н

О
ВЬ

ЕВ
А

17  
автомобилей 

для службы скорой 
помощи получили 
свердловские больницы 

Машины, оснащенные всем 
необходимым медицинским 
оборудованием для оказания 
экстренной медицинской помощи, 
направлены в 16 муниципалитетов 
региона: Красноуфимск, Сухой Лог, 
Карпинск и другие территории. 

Пополнение автопарка 
медучреждений соответствует 
ключевому вектору нацпроекта 
«Здравоохранение».

15 новых  
автобусов 

передали школам 
Свердловской области 

Всего в этом году школы региона 
получили 25 автобусов, на эти цели 
из бюджета направлено свыше 
87 миллионов рублей.  

Напомним, в рамках 
областной программы в 2021 году 
в образовательные организации 
передано 65 школьных автобусов, 
в 2022 году – 51 автобус. Сейчас 
парк школьных автобусов 
Свердловской области составляет 
около 600 транспортных средств, 
которые осуществляют подвоз 
более 20 тысяч школьников.

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

Молодежный форум «УТРО» в 2024 году 
примет у себя Свердловская область. 
Мероприятие проводится под эгидой 
полномочного представителя Президента 
РФ в УрФО и Росмолодежи уже 13 лет. 
Эта образовательная и коммуникативная 
площадка объединяет социально активную 
молодежь, где участники черпают новые 
знания и компетенции, презентуют 
свои идеи и получают поддержку на их 
реализацию. Каждый раз форум принимают 
разные регионы Уральского округа. В этом 
году губернатор Евгений Куйвашев 
и полпред Президента Владимир Якушев 
участвовали в «УТРО» в Миассе. В числе 
важных тем участники форума назвали 
семейные ценности, механизмы поддержки 
молодых специалистов и другие вопросы.

Юлия БАБУШКИНА, Владимир ВАСИЛЬЕВ

Первый заместитель губернатора 
Свердловской области Алексей ШМЫКОВ, 
заместитель министра юстиции РФ 
Всеволод ВУКОЛОВ, начальник 
регионального ГУФСИН Александр 
ФЁДОРОВ посетили Сосьву, пострадавшую 
от пожара в апреле 2023 года. 

Они осмотрели построенные для пого-
рельцев дома и обсудили с жителями посел-
ка проект лечебно-исправительного учреж-

дения (ЛИУ), которое будет заново возведе-
но в Сосьве. На встречу в местный Дворец 
культуры собрались более 100 человек.

Алексей Шмыков вместе с представите-
лями ФСИН России и минюста ознакомил-
ся с тем, как идет реализация программы 
восстановления. Напомним, в результате 
пожара в Сосьве сгорели 114 жилых домов, 
кафе-бар и магазин. Также огонь уничто-
жил корпуса действующего лечебно-испра-
вительного учреждения № 23, где работало 
большинство жителей поселка.

Восстановление поселка взяли под лич-

ный контроль Президент России Владимир 
Путин и губернатор Евгений Куйвашев. Бы-
ло принято решение к первому октября те-
кущего года (то есть всего за один летний 
сезон) восстановить уничтоженные пожа-
ром частные дома и построить новый мно-
гоквартирный дом для погорельцев. Так-
же Президент дал поручение в кратчайшие 
сроки возобновить деятельность ЛИУ, что-
бы люди получили работу. Все эти задачи 
решаются.

Новое жилье. 

Современные больницы.

Благоустроенные дворы

ОБЛАСТЬ НА КАРТЕ:

ВОСТОК
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– Обещание восстановить 
жилье до первого октября вы-
полнено, – рассказал на встре-
че с жителями Алексей Шмы-
ков. – Пострадавшим возмещен 
ущерб, социальные выплаты 
произведены. В бюджете муни-
ципалитета на 2024 год преду-
смотрены средства на дальней-
шее развитие поселка – ремонт 
дорог, благоустройство терри-
торий, уличное освещение. 

Проверяющие побывали во 
вновь возведенных домах – как 
в частных, так и в трехэтажном 
многоквартирнике.

– Все постройки очень каче-
ственные, – оценил увиденное 
Всеволод Вуколов.

– Я очень довольна новым 
домом, – рассказала «Област-
ной газете» бывший старший 
прапорщик ФСИН  Татьяна 

Чеснокова. – Он был сдан под 
ключ: двери повешены, обои 
поклеены, линолеум на пол 
уложен, унитаз и ванна уста-
новлены… Скважина пробу-
рена, так что вода есть. Ме-
ня все устраивает. Всем спаси-
бо огромное – и губернатору, и 
ФСИН, и строителям.

ЛИУ

– Сейчас основной задачей яв-
ляется строительство нового ле-
чебно-исправительного учреж-
дения, – рассказал  сосьвинцам 
Алексей Шмыков. – Оно будет по-
строено на месте сгоревшего.

Участникам встречи был 
продемонстрирован проект воз-
рождаемого ЛИУ. На его терри-

тории будет возведено в общей 
сложности 30 зданий различно-
го профиля (в том числе обще-
жития и медицинская часть) об-
щей площадью более 24,6 тыся-
чи квадратных метров.

Учреждение рассчитано на 
содержание 300 осужденных. 
Оно будет оснащено современ-
ным медицинским оборудова-
нием для томографической и 

ультразвуковой диагностики, 
электротерапии, оказания рас-
ширенных стоматологических 
услуг. В штат ЛИУ войдут 117 че-
ловек, а также несколько десят-
ков медицинских работников.

Алексей Шмыков подчер-
кнул: данный проект по-преж-
нему находится на особом 
контроле у губернатора. Но-
вое лечебно-исправительное 

 учреждение будет построено в 
ближайшее время, и жители Со-
сьвы получат рабочие места.

– Работа по возведению но-
вого лечебно-исправительно-
го учреждения будет абсолютно 
прозрачна. Мы будем инфор-
мировать жителей о ходе стро-
ительства объекта, чтобы лю-
ди понимали, что их места рабо-
ты будут сохранены. Кроме то-
го, в восстановленное ЛИУ бу-
дут привлечены новые специ-
алисты – их подготовят в крат-
чайшие сроки в рамках орди-
натуры. Новое учреждение бу-
дет в тех же границах, что и по-
врежденное пожаром, даже, воз-
можно, чуть-чуть увеличено, – 
сказал Всеволод Вуколов.

Жители поселка поблагода-
рили руководство отрасли и ве-
домств за оперативное решение 
проблем. 

– Спасибо большое за за-
боту о нашем поселке, – ска-
зал сосьвинец Илья Рычков. – 
Я потерял жилье в пожаре, те-
перь живу в новом многоквар-
тирном доме, у меня все хоро-
шо. Благодарю Президента, гу-
бернатора и областное прави-
тельство за оперативное реше-
ние наших вопросов. Ждем но-
вой стройки. 

РЕГИОН

Начало работы 14 ноября в 10.00 часов в зале заседаний 
на 6 этаже здания Законодательного Собрания 
Свердловской области по адресу: г. Екатеринбург, 
ул. Бориса Ельцина, 10. 
На заседании Законодательного Собрания Свердловской 
области предполагается рассмотреть следующие вопросы: 

 Об основных направлениях бюджетной и налоговой поли-
тики Свердловской области на 2024 год и плановый период 
2025 и 2026 годов;

 О назначении на должности мировых судей Свердловской обла-
сти; 

 Об утверждении члена Общественной палаты Свердловской об-
ласти; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2904 «О внесении 
изменения в статью 22 Закона Свердловской области «Об  осо-
бенностях регулирования земельных отношений на территории 
Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2892 «О внесении 
изменений в Закон Свердловской области «Об установлении еди-
ных нормативов отчислений в бюджеты муниципальных обра-
зований, расположенных на территории Свердловской области, 
от отдельных федеральных налогов, налогов, предусмотренных 
специальными налоговыми режимами, подлежащих зачислению 
в областной бюджет»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2902 «Об установ-
лении на 2024 год коэффициента, отражающего региональные 
особенности рынка труда на территории Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2910 «О приоста-
новлении действия отдельных положений Областного закона 
«О бюджетном процессе в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2885 «О создании и 
упразднении некоторых судебных участков Свердловской области, 
некоторых должностей мировых судей Свердловской области и о 
внесении изменений в отдельные законы Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2909 «О внесении 
изменений в Закон Свердловской области «О бесплатной юриди-
ческой помощи в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2893 «О внесении 
изменений в статью 10 Закона Свердловской области «О регули-
ровании отдельных отношений, связанных с участием граждан в 
охране общественного порядка на территории Свердловской об-
ласти» и статью 2-1 Закона Свердловской области «Об отдельных 
вопросах регулирования статуса лиц, замещавших государствен-
ные должности»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2901 «О внесении 
изменений в статьи 11 и 15 Закона Свердловской области «О фи-
зической культуре и спорте в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2899 «О внесении 
изменений в отдельные законы Свердловской области в связи с 
необходимостью их приведения в соответствие с федеральными 
законами»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2903 «О  внесе-
нии изменений в статьи 38-1 и 38-2 Закона Свердловской области 
«О государственной поддержке субъектов инвестиционной дея-
тельности в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2907 «О  внесе-
нии изменений в Закон Свердловской области «Об организации 
транспортного обслуживания населения на территории Сверд-
ловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2894 «О внесении 
изменений в статьи 9 и 9-1 Закона Свердловской области «О зна-
ке отличия Свердловской области «Материнская доблесть»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2900 «О внесении 
изменений в отдельные законы Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2908 «О внесении 
изменений в статью 2 Закона Свердловской области «О социаль-
ной поддержке многодетных семей в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2895 «О внесении 
изменений в статью 6 Закона Свердловской области «Об област-
ном материнском (семейном) капитале»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2897 «О внесении 
изменений в Закон Свердловской области «О  денежных сред-
ствах на содержание ребенка, находящегося под опекой или по-
печительством»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2898 «О внесе-

нии изменений в отдельные законы Свердловской области, ре-
гулирующие отношения, связанные с предоставлением граж-
данам мер социальной защиты (поддержки), социальных услуг 
в рамках социального обслуживания и иных социальных гаран-
тий»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2896 «О внесении 
изменений в статьи 2 и 7 Закона Свердловской области «О госу-
дарственной охране объектов культурного наследия (памятников 
истории и культуры) в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2911 «О внесении 
изменения в Областной закон «Об отходах производства и потре-
бления»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2905 «Об област-
ном бюджете на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2906 «О бюджете 
государственного внебюджетного Территориального фонда обя-
зательного медицинского страхования Свердловской области на 
2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов»; 

 Об изменениях, внесенных в Программу управления государ-
ственной собственностью Свердловской области и приватизации 
государственного имущества Свердловской области на 2023 год и 
плановый период 2024 и 2025 годов; 

 О даче согласия на безвозмездную передачу в собственность Рос-
сийской Федерации объектов государственной собственности 
Свердловской области – зданий общежитий № 4 и 5 в городе Ека-
теринбурге; 

 О постановлении Законодательного Собрания Свердловской об-
ласти от 14.07.2022 № 627-ПЗС «Об исполнении Закона Свердлов-
ской области «Об общественном контроле в Свердловской обла-
сти»; 

 О постановлении Законодательного Собрания Свердловской об-
ласти от 30.03.2021 № 3102-ПЗС «Об исполнении Закона Сверд-
ловской области «О социальной поддержке многодетных семей 
в Свердловской области»; 

 О поручениях Законодательного Собрания Свердловской обла-
сти Счетной палате Свердловской области на 2024 год; 

 О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Свердловской области. 

ИЗВЕЩЕНИЕ

14 ноября 2023 года созывается Законодательное Собрание Свердловской области 
для проведения двадцать шестого заседания. 

Первый заместитель губернатора Алексей Шмыков лично рассказал жителям Сосьвы о ходе восстановительных 
работ в поселке
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«Обещание восстановить 
жилье выполнено»
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тематические полосы
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В Алапаевске 30 семей справили новоселье
В городе сдан новый пятиэтажный дом

В доме есть все для комфортной жизни новоселов
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Виктория АБДУМУТАЛИЕВА, 

Юлия БАБУШКИНА

Жители Алапаевска получили 
ключи от квартир в новом 
доме по улице Толмачёва, 12. 
В общей сложности 
новоселами стали 55 человек, 
это переселенцы из ветхого, 
аварийного жилья. 

Как сообщает газета «Ала-
паевская искра», строительство 
пяти этажного дома началось 
летом 2021 года. В начале ноября 
текущего года он был сдан в экс-
плуатацию. В доме – 107 квар-
тир: 58 – однокомнатных, 32 – 
двухкомнатных, 15 – трехком-
натных и 2 – четырехкомнат-
ных. В каждой квартире сделан 
косметический ремонт, установ-
лена вся необходимая сантехни-

ка и электроплита. Кроме того, 
создана доступная среда для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

– Надеюсь, что в ваших квар-
тирах всегда будет тепло, уют-
но по-семейному. И благодаря 
реализации региональной про-
граммы по переселению граж-
дан из аварийного жилищного 
фонда вы получите все те блага, 
которыми долгое время пользо-
ваться не могли, – отметил глава 
Алапаевска Денис Толмачёв, по-
здравляя жителей с новосельем. 

– Желаю всем вам комфорт-
ного проживания в новых квар-
тирах, мира, согласия в ваших 
семьях, – добавила председатель 
алапаевской думы Наталья Ра-

чева.

Среди новоселов – пенсио-
нерка Мария Шестакова. 62-лет-

няя женщина с трудом сдержи-
вала эмоции, переступая порог 
новой квартиры. 

– С 1996 года я жила в двух-
этажном деревянном бараке. 
Туалет – на улице, вода – с ко-
лонки, отопление – печное, 
приходилось за дровами на 
улицу ходить. В последние годы 
стало совсем невозможно: печ-
ки, как и фундамент, развали-
лись, дом обветшал, и мне при-
ходилось снимать квартиру. Те-
перь у меня есть все для счастья. 

Всего в текущем году в но-
вые квартиры заедут 236 ала-
паевцев. Мэрия дополнитель-
но приобрела жилье еще в од-
ном доме. Кроме того, 169 го-
рожан получили денежную 
компенсацию за аварийное 
жилье. 

Владимир 
ПУТИН,
Президент России

Сегодня развитие местного самоуправления, 
повышение его эффективности, ресурсных, 
кадровых возможностей – наш безусловный 
приоритет. От этого во многом зависит решение 
насущных проблем граждан России, их 
вовлечение в реализацию важных проектов 
и программ, направленных на обустройство 
территорий, укрепление ЖКХ, социальной 
и транспортной инфраструктуры.

из поздравления работников органов местного 
самоуправления

Евгений 
КУЙВАШЕВ,
губернатор 
Свердловской области

Эффективная работа местной власти будет 
способствовать повышению качества жизни 
уральцев и развитию экономики Свердловской 
области. Сейчас самое главное – работать 
так, чтобы каждое управленческое решение, 
каждый бюджетный рубль, каждая инициатива 
служили росту: созданию новых рабочих мест, 
выпуску инновационной продукции, повышению 
безопасности, появлению новых образовательных, 
культурных и спортивных сооружений...

из поздравления  с Днем местного 
самоуправления
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ЛЮДЕЙ РАДУЮТ
Новое жилье. 
Современные больницы.
Благоустроенные дворы
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В горбольнице Талицы 
идет масштабный ремонт
Медучреждение обновляется в рамках нацпроекта «Здравоохранение»

Фасадные работы в Талицкой поликлинике почти завершены 
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В Ощепково открыли 
детскую площадку
В деревне Ощепково Режевского района обустроили детскую 
площадку рядом с местным клубом. С открытием площадки 
жителей поздравили депутат Госдумы РФ Сергей ЧЕПИКОВ и глава 
муниципалитета Иван КАРТАШОВ. 

По словам Ивана Карташова, площадку удалось сделать благодаря 
механизму инициативного бюджетирования, когда в проекте участвуют 
не только местные и областные власти, но и бизнес и сами жители. 
На площадке установили качели, игровой город, спортивные тренажеры 
и многое другое. 

– В наших селах уже не первый год успешно реализуются проекты 
благоустройства, инициированные жителями и получившие поддержку 
региональных и местных властей. Нынче в округе, кроме Ощепково, будут 
сдана спортивно-игровая площадка в поселке Крутиха, а также парк в селе 
Арамашка и «Аллея памяти» в поселке Озерном, – сообщил мэр.  

На реализацию проектов направлено более двух миллионов рублей, 
и половина этой суммы – из регионального бюджета. 

Юные жители Ощепково сразу оценили новую площадку

Д
ЕП

АР
ТА

М
ЕН

Т 
И

Н
Ф

О
РМ

АЦ
И

О
Н

Н
О

Й
 П

О
Л

И
ТИ

КИ
 С

О

В Ирбитском районе 
запустили станции 
водоподготовки 
В деревне Бердюгиной, селе Горки и поселке Зайково заработали 
новые станции водоподготовки, которые улучшают качество 
питьевой воды. На их обустройство было затрачено 22 млн рублей. 

Как сообщил глава Ирбитского района Алексей Никифоров, раньше 
в этих населенных пунктах вода из скважин сразу подавалась в систему 
водоснабжения – без предварительной очистки. Сейчас эта проблема решена. 
Производительность станций составляет порядка 20 кубометров в час. Все они 
автоматизированы и не требуют постоянного пребывания людей. 

– Установили станции в тех населенных пунктах, где было больше 
всего жалоб на качество воды. И везде, где они начали работать, жители 
отмечают, что вода стала чище и вкуснее, – отметил глава. 

Всего на территории Ирбитского района теперь функционируют семь 
станций водоочистки. В 2024 году планируется строительство еще трех – в 
селе Ключи, поселках Спутник и Зайково. На эти цели уже предусмотрены 
средства в размере 24,5 млн рублей. 

Виктория  АБДУМУТАЛИЕВА 

В Ирбитском округе устанавливают станции водоподготовки уже второй 
год
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В Тавдинскую больницу  
пришло новое оборудование

Новый аппарат обеспечивает высочайшее диагностическое качество 
изображения 
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Виктория АБДУМУТАЛИЕВА 

В Талицкой больнице 
ремонтируют поликлинику 
и готовят к ремонту 
инфекционное отделение. 
Общая стоимость работ – 
почти 100 млн рублей. 
По словам местных врачей, 
таких позитивных перемен 
в медицинском учреждении 
не было давно. 

Поликлинику капитально 
ремонтируют с апреля текуще
го года. При этом прием паци
ентов сохранен. Строители ме
няют окна, отмостки, фасадное 
покрытие. С 20 ноября плани

руют перейти к внутренней от
делке помещений. Кроме того, в 
поликлинике появится лифт  – 
контракт с подрядчиком под
пишут на днях. На капремонт 
выделено более 60 млн рублей, 
большая часть средств – из об
ластного бюджета. Полностью 
завершить работы планируется 
в 2025 году.

Через три недели в гор
больнице начнут ремонтиро
вать инфекционное отделение, 
на эти цели предусмотрены 32 
млн рублей. 

– Здание старое, 1976 года 
постройки, уже не соответству
ет современным санитарным 
требованиям, – отмечает глав

ный врач Талицкой ЦРБ Васи-
лий Редькин.

В отделении заменят окна, 
двери, инженерные сети, меж
этажные перекрытия; обновят 
фасад. Завершить работы пла
нируется к середине декабря 2024 
года. Пациентов на время разме
стят в отделениях близлежащих 
муниципалитетов. – Такого вни
мания к объектам медицины не 
было много лет, и капремонт в та
ких объемах тоже не проводился. 
Это стало возможным благодаря 
нацпроекту «Здраво охранение», 
и мы очень рады, что смогли по
участвовать в нем, – сказал Васи
лий Редькин. 

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

В Тавдинской ЦРБ открыли 
обновленный кабинет 
флюорографии. Оборудование 
для него приобрели в рамках 
региональной программы 
«Модернизация первичного 
звена здравоохранения 
Свердловской 
области» нацпроекта 
«Здравоохранение». 

Новый цифровой флюо ро
граф установили в специаль
но отремонтированном каби
нете с учетом всех требований, 
предъявляемых к этому высоко
технологичному диагностиче
скому оборудованию. На кап
ремонт было затрачено шесть 
млн рублей. Специалисты зара
нее прошли обучение для рабо
ты с новым оборудованием.

– Открытие кабинета позво
лит уменьшить сроки ожидания 
для обследования, а также, учи
тывая возможности нового ап
парата и невысокую степень об

лучения, качество снимков бу
дет намного выше. И в обраще
нии современная техника гораз
до проще, – прокомментировал 
глава Тавдинского городского 
округа Валентин Миронов.

Кроме того, в больнице от
крылся зал гидротерапии, и 
местным жителям теперь не 
нужно ездить в санатории дру
гих городов. Для пациентов 

здесь предусмотрены комфорт
ные условия для получения 
процедуры: отдельные поме
щения для переодевания и при
нятия гигиенического душа до 
и после процедуры. В больни
це отмечают, что для посеще
ния гидромассажа необходимо 
направление и справка от тера
певта. 
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«Люди видят –  
жизнь меняется к лучшему»
Глава Слободо-Туринского района Валерий Бедулев – о крупных муниципальных проектах и планах

Валерию Бедулеву 58 лет, он окончил Свердловский сельскохозяйственный институт по специальности  
«механизация сельского хозяйства»

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА , 

Юлия БАБУШКИНА 

Слободо-Туринский 
муниципальный район 
на востоке Свердловской области 
нечасто попадает в объективы 
региональных СМИ. Между тем 
в состав района входят более 40 
сельских населенных пунктов, 
и все они живут активной 
жизнью. О самых крупных 
проектах, которые удалось 
реализовать в текущем году, 
«ОГ» рассказал глава территории 
Валерий БЕДУЛЕВ.  

Сразу шесть новых ФАПов

В этом году в рамках нац
проекта «Здравоохранение» в рай
оне после капремонта открылась 
женская консультация. Здесь по
явилась открытая регистратура, 
электронная очередь, IPтелефо
ния, комфортные зоны ожида
ния, крытая колясочная. Кроме то
го, подразделение оснащено со
временным медицинским обору
дованием, имеет доступ к сети Ин
тернет.

Также в районе отремонтиро
вали отделение скорой медицин
ской помощи. Теперь для 20 меди
цинских работников и 9 водите
лей организованы комфортные 
условия с возможностью отдох
нуть между вызовами, принять 
душ, подготовить медицинскую 
укладку и в спокойной обстановке 
оформить документацию.

Кроме того, в районе откры
лись сразу шесть новых фельд
шерскоакушерских пунктов 
 (ФАПов) в Бобровском, Тимофее
во, Макуе, Андровой и других сель
ских населенных пунктах. Еще 
два ФАПа начали работать после 
капремонта – в Куминовском и 
Пушкарево. Во всех ФАПах можно 
не только оперативно получить 
медицинскую помощь, но и при
обрести лекарства. 

– Это небольшие, отдален
ные деревни, где ФАПов никогда 
не было, – говорит Валерий Беду
лев.  – Взять, к примеру, Макуй: вес
ной, когда наступает паводок, сю

да добраться можно только на па
роме. А медицинская помощь лю
дям может понадобиться в лю
бой момент. Одно дело – ездить в 
районную больницу за 3540 ки
лометров, а другое – иметь своего 
фельдшера рядом с домом. 

В 2024 году в районе планиру
ется открыть еще два новых мо
дульных ФАПа – в деревнях Крас
ный Яр и Голяковой.

Дом, мост и очистные

В этом году в крупнейшем на
селенном пункте района – селе Ту
ринская Слобода – сдали новый 
многоквартирный дом для 30 се
мей. Все они ранее проживали в 
ветхом, аварийном жилье. Трех
этажный дом построили мень
ше чем за год, причем качествен
но. Стоимость работ составила 60 
млн рублей. 

Также в районе открыли но
вый мост через реку Ницу, кото
рый соединяет сёла Бобровское и 

Ницинское. Его протяженность  – 
109 метров, ширина – пять ме
тров, стоимость – более 45 млн ру
блей. 

– Опять же все было сделано в 
кратчайшие сроки, – отмечает Ва
лерий Бедулев. – Мост обрушил
ся в июле 2022 года, а в марте те
кущего мы его уже сдали. Проект 
поддержал губернатор Евгений 
 Куйвашев, средства выделялись 
оперативно.  

Для района данный мост, мож
но сказать, стратегический объ
ект. По нему ездят школьный ав
тобус до Ницинского, сельхозтех
ника крупнейшей районной агро
фирмы. Кроме того, по этому мо
сту осуществляется выезд на реги
ональную трассу Екатеринбург – 
Ирбит. Если бы не было моста, жи
телям пришлось бы делать крюк в 
50 километров. 

Еще один крупный инфра
структурный проект района – 
строительство современных 
очистных сооружений стоимо

стью 180 млн рублей. По словам 
главы, в муниципалитете долгое 
время не было качественной пе
реработки канализационных сто
ков. В 2022 году при поддержке об
ластного правительства эта про
блема начала решаться. 

Сейчас коммунальный объект 
полностью готов, ведутся пускона
ладочные работы. Воду очищают 
специальные бактерии. Мощность 
новых очистных сооружений уже 
превышает 400 кубов в сутки. 

Культуру в массы

В текущем году районные вла
сти сумели капитально отремон
тировать центральную библи
отеку в селе Туринская Слобода. 
Здесь обновили систему отопле
ния, электропроводку, установи
ли новые входные двери, окна, ме
бель. В библиотеке также сдела
ли перепланировку. Теперь у жи
телей есть комфортные залы для 
чтения и дружеских встреч. Уч

реждение культуры оснащено со
временной техникой, имеет вы
ход в Интернет.

К слову, библиотека распола
гается в здании Дома культуры, ко
торому уже 60 лет. С 2019 по 2022 
год в ДК прошел первый этап ре
конструкции: строители обнови
ли вестибюль, актовый и банкет
ный залы. В 2024 году планирует
ся отремонтировать танцеваль
ный зал, гримерные и подсобные 
помещения. Средства в сумме 14,5 
млн рублей уже запланированы в 
местном бюджете. 

Также в текущем году после 
капремонта открылся сельский 
клуб в деревне Томиловой. Стои
мость работ составила 11 млн ру
блей. В здании восстановили акто
вый зал, все кабинеты, заменили 
систему отопления.  Кроме того, 
оборудовали небольшой спорт
зал.

– Дома культуры и сельские 
клубы – это очаги культуры, где 
люди могут встретиться и с поль
зой провести время. Не всегда есть 
возможность выехать в областной 
центр или какойто крупный го
род по соседству. А здесь все рядом 
с домом, и ничуть не хуже, – гово
рит Валерий Бедулев. 

Задел на будущее

В 2024 году районные власти 
намерены вплотную заняться ре
монтом дорог. В Туринской Слобо
де, к примеру, планируется отре
монтировать Октябрьскую улицу 
и Первомайский переулок, где са
мый большой транспортный тра
фик. На эти цели будет направле
но 30 млн рублей. В селе Красная 
Слобода ремонту подлежит ули
ца Ленина – еще порядка 10 млн 
рублей. 

Есть планы по жилищноком
мунальному хозяйству. В се
ле Краснослободском будут ме
нять котлы в местной котель
ной. Кроме того, в селах Бобров
ском и Краснослободском устано
вят станции водоочистки, чтобы 
жители получали качественную 
питьевую воду. В десяти населен
ных пунктах района такие стан
ции уже установлены. 

В муниципалитете продол
жится ремонт домов культуры. 
Работы пройдут в деревне Юрты 
и селе Липчинском, затраты со
ставят более 10 млн рублей. Кро
ме того, власти будут занимать
ся обу стройством противопожар
ных водоемов – там, где их никог
да не было. 

Ряд мероприятий запланиро
ван в связи с предстоящим 80ле
тием Победы в Великой Отече
ственной войне. В районе более 
30 обелисков, и большая часть 
из них требует обновления. К 
празднику они будут отреставри
рованы. 

– Стараемся, чтобы качество 
жизни в районе улучшалось с 
каждым годом. Люди видят пере
мены, приходят, благодарят. Валерий Бедулев с жителями района открывает отделение женской 

консультации после капремонта 
Так выглядит новый 109-метровый мост между Бобровским и Ницинским, 
построенный меньше чем за год
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Мы и «новый мир»
К 100-летию образования Уральской области 

Археограф Иван Клюс со знанием дела акцентирует главные моменты истории Уральской области
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Ирина КЛЕПИКОВА

В Екатеринбурге, на площадке 
РГППУ, открылся масштабный 
выставочный проект «Мы наш, 
мы новый мир построим…». 
Экспозицию составили 
документы из двенадцати 
архивных учреждений 
Свердловской, Челябинской, 
Курганской областей, 
Пермского края, Республики 
Удмуртия, Ямало-Ненецкого 
и Ханты-Мансийского 
автономных округов. 

«Мы наш, мы новый мир по-
строим…» – из тех выставок, по 
которым лучше ходить с экскур-
соводом. Здесь только тексты и 
фото. Некоторые документы об-
народуются впервые, некоторые 
уникальны. И все же к ним ну-
жен комментарий знатока. Вам 
повезет, если экскурсию по вы-
ставке проведет для вас главный 
археограф Государственного ар-
хива административных орга-
нов Свердловской области Иван 
Клюс. «ОГ» повезло.

– Видите, выставка открыва-
ется двумя картами, – обраща-
ет он наше внимание. – Справа – 
еще Екатеринбургская губерния, 
1923 год. Слева – карта Уральской 
области, которая существовала 
с  1923 по 1934 год и включала в 
себя четыре губернии: Екатерин-
бургская, Пермская, Тюменская, 
Челябинская. Размеры новой, 
Уральской области поражали: 
она превосходила масштабы За-
падной Европы. Правда, в отли-
чие от Европы, здесь проживало 
не так много людей (точная циф-
ра – 6 211 809 человек), тем не ме-
нее в 1923 году Уральская область 
оказалась самым большим тер-
риториальным образованием 
в стране, по ее образцу создава-
лись в дальнейшем другие об-
ласти. В этом смысле Уральская 
область оказалась первой! Ос-
новная идея заключалась в том, 
чтобы объединить территории 
не только по признаку истори-
ческого единства, которое уже 
сложилось, но и экономическо-
го. Упрочить связи, дать толчок 
к ускоренному экономическому 
развитию… 

В экспозицию межрегио-
нальной выставки вошли фо-
тографии и документы партий-
ных органов, ВЧК-ОГПУ, про-
куратуры, судов, органов ми-
лиции, военкоматов. Как от-
метил на открытии начальник 
Управления архивами Сверд-
ловской области Роман Тарабо-
рин, «история Уральской обла-
сти очень мало изучена с науч-
ной точки зрения. Казалось бы, 
всего 11 лет существования, но 
это был важный период форми-
рования государственных и пра-
вовых институтов, которые ста-
ли основой, фундаментом для 
дальнейшего советского и даже 
постсоветского государственно-
го правового развития». 

В 1934 году область была… 
разукрупнена. Обратно. Причи-
на: масштабы прирастали, но 
усложнилось управление обла-
стью. Величина стала, по мне-
нию Совнаркома, скорее ме-
шать, чем помогать развитию 
региона. В представленном на 
выставке тексте выступления 
некоего Кузьмы Рындина так 
прямо и сказано: чтобы при-
близить советского и партийно-
го работника, который управля-
ет территорией, непосредствен-
но к исполнителям – рабочим, 
младшему инженерному соста-
ву, крестьянам, необходимо об-
ратно поделить территорию на 
более мелкие структуры. А еще 
возникла опасность сепаратист-
ских настроений…

Повторюсь: полезнее хо-
дить по выставке, «вчитываться 
в прошлое» со специалистом- 
историком. Документы дают 
повод к вопросам, размышле-
ниям на разные темы. Что вхо-
дило в Уральскую область – ка-
кие округа и районы, и что ста-
ло после ее разукрупнения. 
Какие органы формировали 
Уральскую область, составляли 
административно-управленче-
ский аппарат. Как проводилась 
в территории НЭП и как боро-
лись с экономическими престу-
плениями. Как действовали ор-
ганы ОГПУ в условиях обостре-
ния классовой борьбы в связи 
с тем, что началась коллекти-
визация и индустриализация… 

Оказывается, ОГПУ не успевало 
справляться с врагами «ново-
го мира», просило «увеличения 
штатов». Да, даже в то, патрио-
тичное время, хищения, взят-
ки и разбой – были, были. Хо-
тя, казалось бы, за «шаг влево – 
шаг вправо» могла быть и выс-
шая мера… 

На выставке есть несколько 
документов, которыми органи-
заторы могут даже похвастать-
ся. И делают это, обращая вни-
мание посетителей. Например, 
телеграмма делегатов Второго 
окружного съезда советов Яма-
ло-Ненецкого округа в вышесто-
ящие инстанции относительно 
развития своего региона. В теле-
грамме любопытен язык  – лек-
сика и стиль 1920-х. То, что мы 
обычно читаем у Зощенко или 
Платонова – вот оно, в ориги-
нале. Оцените! Одна только фи-
нальная, завершающая фра-
за телеграммы: «Мы добьем-
ся окончательного завершения 
переделки нашей отсталой тун-
дры в тундру передовую, тундру 
социалистическую». Впечатля-
ет?

Открытие выставки «Мы 
наш, мы новый мир постро-
им…», которая будет работать до 
конца года, сопровождали дру-
гие проекты «в тему»: лекция по 
истории административных ре-
форм Уральской области, вик-
торина для студентов «Урал! 
Урал! Тело каменно, сердце пла-
менно», дискуссионный клуб о 
роли архивов – с участием пред-
ставителей Российского обще-
ства «Знание». 

На вопрос «ОГ», в чем же зна-
чение для современности тех ко-
ротких 11 лет Уральской обла-
сти, Иван Клюс ответил:

– С того момента, как воз-
никла Уральская область и Ека-
теринбург-Свердловск стал ее 
административным центром, 
появилось представление о на-
шем городе как столице Урала. 
Став однажды центром боль-
шого территориального обра-
зования, Екатеринбург и об-
ласть пошли и дальше по этому 
пути. Это был импульс «на пер-
спективу».

КУЛЬТУРА / СПОРТ
«Выиграть чемпионат своими 
воспитанниками – вот это круто»

«СКА-Уральский Трубник» стартует в новом сезоне 
чемпионата России по хоккею с мячом

Завтра, 12 ноября, в Ульяновске первоуральский клуб «СКА-Уральский 
Трубник» возьмет старт в новом сезоне чемпионата России по хоккею 
с мячом. Первый матч свердловские хоккеисты проведут против 
местной «Волги».

Подготовка к новому сезону у команды получилась полноценной 
и заняла 19 недель. В августе «СКА-Уральский Трубник» принял участие 
в первом этапе Кубка России, одержал две победы в шести матчах и занял 
пятое место в группе из семи команд, не сумев попасть в плей-офф. 
После этого команда продолжила готовиться к чемпионату России, в том 
числе провела полноценные сборы в Кемерово, где была возможность 
тренироваться на «большом льду», а также провести товарищеские матчи 
с представителями чемпионата России.

– «Трубник» дважды выезжал на большой лед – в Иркутск и Кемерово, 
до начала чемпионата провел вместе с кубковыми 12 матчей, получив 
достаточную игровую практику. Это было вдвойне важно, поскольку в 
«Трубнике» появилось немало новичков. Итоги недавнего сбора в Кемерово, 
несмотря на поражения в контрольных матчах, можно назвать вполне 
удовлетворительными. Удалось определиться с возможностями игроков, 
с выбором оптимальных позиций для каждого, отработать командное 
взаимодействие, – отметил главный тренер команды Алексей Жеребков.

Среди новичков команды особо выделяется воспитанник свердловского 
хоккея Дмитрий Ширяев, уроженец Карпинска, который покинул клуб 
в 2020 году, но вновь присоединился к «Трубнику». В целом, свердловская 
команда продолжает делать ставку на собственных воспитанников.

– В настоящий момент из 22 хоккеистов «СКА-Уральского Трубника» 
14 являются воспитанниками спортивных школ Первоуральска и других 
городов области. Плюс дополнительно дозаявлены еще семь человек 
из молодежной команды. Мы постараемся привлечь в команду наших 
хоккеистов, выступающих за клубы других регионов. Выиграть чемпионат 
России своими воспитанниками – вот это круто, – рассказал президент   
   «СКА-Уральского Трубника» Виктор Бабенко.

Задачи на сезон перед командой стоят прежние. Основная цель – выход 
в плей-офф, причем желательно не с восьмого места: именно это отметил 
Виктор Бабенко. В прошлом сезоне команде поставленную задачу выполнить 
не удалось.

Согласно регламенту чемпионата России в турнире примут участие 
14 команд. С 6 ноября по 29 февраля они проведут двухкруговой турнир, 
сыграв с каждым соперником по два раза: дома и на выезде. Восемь 
сильнейших команд выйдут в плей-офф, где продолжат борьбу за медали 
со стадии четвертьфинала.

Первые два тура «СКА-Уральский Трубник» пропустил, стартовые 
матчи чемпионата команда проведет в Ульяновске. Завтра первоуральцы 
сыграют с «Волгой», а в среду проведут матч против нижегородского 
«Старта». Первый домашний матч «Трубника» запланирован на 19 ноября: 
первоуральские хоккеисты примут «Саяны» (Абакан).

Отдельной темой на предсезонной пресс-конференции стало 
обсуждение строительства в Первоуральске новой Ледовой арены 
с искусственным льдом. Все подробности – в ближайших номерах 
«Областной газеты».

Фильм «Легенда о самбо» 
первыми увидели семьи 
участников СВО и юные 
самбисты региона
В Екатеринбурге состоялся предпремьерный показ фильма «Легенда 
о самбо». Первыми картину об истории создания национального вида 
спорта смогли увидеть семьи участников СВО, а также воспитанники 
детских спортивных школ региона.

В официальный прокат фильм выйдет в четверг, 16 ноября – в День 
самбо. В этом году национальный вид единоборств отметит 85-летие.

– Самбо – самый российский вид спорта, нам действительно есть чем 
гордиться. Важно, что все, кто занимается этим видом спорта, получают 
заряд здоровья и уверенности в себе, борьба учит быть стойким и 
ответственным, – сказал заместитель губернатора Свердловской области 
Валерий Чайников.

На премьеру картины в столицу Урала приехал исполнитель одной из 
главных ролей Дмитрий Павленко, который сыграл Виктора Спиридонова.

– Наш фильм – это один из способов привлечения молодежи в самбо, 
передачи русского духа этого вида единоборств. Боевые искусства делают 
людей добрее, ведь никогда в спортивной раздевалке не встретишь хамство. 
Если дети с малого возраста будут воспитываться в такой культуре, это 
многое даст государству, – cказал Дмитрий Павленко.

Фильм повествует о создании самбо двумя первопроходцами – 
Виктором Спиридоновым и Василием Ощепковым, а также их учеником 
Анатолием Харлампиевым. Режиссером картины выступил Андрей 
Богатырёв. Корреспондент «Областной газеты» посетил предпремьерный 
показ, подробнее о картине «Легенда о самбо» читайте в ближайших 
номерах издания.

Данил ПАЛИВОДА
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Ирина КЛЕПИКОВА

Кандидат 
сельскохозяйственных 
наук Виктор МОТОВ 
и его коллеги по научно-
производственной фирме 
«Агросемтомс» привезли из 
Кирова на уральскую выставку-
продажу «Дары осени» более 60 
сортов семян овощных культур. 

Из Кирова на Урал? Ниче-
го удивительного. Природные 
условия Нечерноземья и Урала 
практически одинаковые, поэто-
му известный ученый-селекцио-
нер уже более 15 лет участвует в 
уральских выставках.

– Постоянно работаем с ва-
шим Аграрным университетом. 

У нас даже есть совместные сорта 
томатов – «Наслаждение», «За-
тейник», – рассказал «ОГ» Виктор 
Мотов. – Сейчас, надеюсь, начнем 
работать с луковыми культура-
ми. У меня достаточно большой 
ареал – и чесноков, и луков. Лук 
шалот и репчатый наиболее рас-
пространенные. А главная зада-
ча селекционера – создавать то, 
что требуется людям, что они бу-
дут покупать. Если в 1990-е мы 
в основном работали с теплич-
ными комбинатами, где важнее 
урожайность, то сегодня в прио-
ритете – личные подсобные хо-
зяйства, а значит, в селекцион-
ной работе преобладают форма 
и вкусовые качества. Луки ведь 
бывают сладкие, полуострые и 
острые. Так же, как и чесноки…

На выставку кировчане при-
везли зарегистрированные в Ре-
естре РФ сорта лука – «Грант» не-
много вытянутой формы, «На-
дежный» и «Истобенский», кото-
рый адаптирован к нашим усло-
виям. А также – новые сорта ози-
мого чеснока (например, «Айс-
берг», у которого иная структу-
ра расположения зубков) и яро-
вой чеснок с красноречивым на-
званием.

– Да-да, «Мотовский», я его за-
регистрировал, – говорит Виктор 
Михайлович. – Это первый яро-
вой чеснок, который стрелкует-
ся. Достаточно ранний и хороше-
го вкусового качества. А еще он 
красивый, сиренево-белый. Хра-
нится до двух лет. Адаптирован к 
нашим погодным условиям…

Одно дело – присмотреть и купить на выставке понравившиеся семена, лук и чеснок на рассаду. Совсем другое –  
тут же получить совет по выращиванию и хранению от автора, ученого-селекционера Виктора Мотова 
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Зимой – грядка на подоконнике
Ирина КЛЕПИКОВА

На большинстве стендов 
выставки «Дары осени» 
активность «на перспективу»: 
семена, советы по весеннему 
посеву – от лаконичных 
лайфхаков до полной 
агротехники той или иной 
культуры. А у представительниц 
Косулино Галины БУТАКОВОЙ 
и Ирины ЖУРКИНОЙ их товар 
«на сейчас». Покупай и радуйся. 
Бери и пользуйся.

Галина давно занимается са-
доводством. Сначала это были 
многолетние цветы, которые ра-
стут в саду. Сейчас в приоритете –   
мята. На выставку привезла око-
ло ста растений.

– 15 сортов! – не без гордости 
говорит Галина. – Вот мята переч-
ная, она на Урале хорошо зимует. 
Ароматная и очень хорошо идет 
как пряность. А есть гибридные 
сорта мяты, которые размножа-
ются не семенами, а выращива-
ются из черенков – зато они име-
ют экзотические вкусы: с лаван-
дой, базиликом, даже… с шокола-
дом! Что значит «с шоколадом»? 

Это достаточно резкий прив-
кус, который может подойти, на-
пример, для мясных блюд. Кто-
то любит добавлять такую мяту 
в кофе... Из разных сортов мяты 
можно устроить целую пряную 
грядку на подоконнике!..

На выставке Галина расска-
зывала также про мяту как укра-
шение, давала советы о том, что 
«гибридная мята зимовать будет 

плохо – ее лучше выращивать 
в доме. А перечная может и на 
улице расти, но она достаточно 
агрессивная, очень разрастает-
ся». Ирина Журкина в том же ко-
сулинском питомнике занимает-
ся комнатными растениями. Фи-
алки, пеларгония, глоксиния… На 
выставке представлены и фику-
сы, в том числе – сортовые, с не-
обычной формой листа.

Мария Завьялова и ее коллеги на выставке «Дары осени» дали 
садоводам исчерпывающие консультации по укрывному полотну
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…И черемуха Шуберта
Секреты ухода за декоративными растениями

Научный сотрудник Свердловской селекционной станции 
садоводства кандидат биологических наук Ольга КИСЕЛЕВА 
выступила на конференции «Достижения науки – садоводам Урала» 
с докладом «Современные декоративные деревья и кустарники 
в садоводстве. Секреты ухода».

«Героями» ее собщения были и достаточно известные уральцам 
жимолость, ирга, спирея, барбарисы, но также растения с экзотическими 
названиями и «внешностью» вроде черемухи Шуберта (с листьями 
свекольного цвета), клена Гиннала (красная крона), форзиции яйцевидной 
(у кустарника лимонно-желтая крона). В связи с потеплением климата 
в регионе уральцы выращивают теперь то, что прежде не рисковали.

Сам перечень растений, а стало быть – и возможности украсить 
уральские территории, впечатлял. Но еще важнее были советы по уходу. 
Уход важен и сейчас, когда выпал и лег снег. В частности, необходимо 
проводить снегозадержание, особенно в тех местах, где снег выдувается 
ветрами. Садоводы часто интересуются, надо ли уплотнять, утаптывать снег 
возле растений в уральском саду? Мнения на этот счет разные. В отношении 
декоративных растений Ольга Киселева посоветовала: и все-таки надо –
твердая снежная корка препятствует доступу грызунов к стволу и корням, 
разрушает ходы грызунов. 

Но также важно будет весной, в марте, проверить сад и ликвидировать 
снеговой наст. Он воздухонепроницаем, что нежелательно для растений, 
поэтому снежный покров надо будет ворошить.

Ирина КЛЕПИКОВА

Деревья перезимуют 
в... чехлах
Актуальным было выступление на конференции Марии 
ЗАВЬЯЛОВОЙ, менеджера по развитию ООО «Завод нетканых 
материалов НЕОСПАН», с сообщением «Применение укрывных 
материалов в декоративном садоводстве. Защитные свойства 
и критерий выбора». В саду все убрано-прибрано. Выпал снег. 
Температуры минусовые. Пора позаботиться о защите растений.

Нетканое полотно, которое с 2016 года производит завод, позволяет 
защитить растения от морозов. Но не только. Оно также – защита от птиц, 
вредителей. Полотно позволяет дышать растениям, а укрытые им побеги 
нисколько не ограничены в росте: они легко приподнимают укрывной 
материал.

Полотно, предлагаемое заводом НЕОСПАН, трех цветов: белый материал 
отражает свет, черный – напротив, притягивает (соответственно, садовод 
и делает выбор), зеленый же исключает прорастание сорняков, а при этом 
закрытый полотном участок «сохраняет вид». Срок использования полотна – 
от 3 до 5 лет.

В современном садоводстве нетканое полотно широко используется 
и в ландшафтном дизайне. Садоводы сегодня оформляют участки в разных 
стилях (в зависимости от собственных предпочтений): альпийский стиль, 
французский, английский, кантри, лесной, стиль хай-тек. Нетканое полотно 
с повышенной плотностью (это важно!) можно использовать при устройстве 
и зоны бассейна, и садовых дорожек. На конференции «Достижения 
науки – садоводам Урала» Мария Завьялова обратила внимание садоводов 
также на другую продукцию завода – приствольные круги, используемые 
в декоративном садоводстве, и чехлы для деревьев. В чехлах деревья зимуют 
прекрасно. 

Мотов и «Мотовский»
Известный ученый представил на Урале новый сорт чеснока

Галина (слева) и Ирина хотят устроить «цветочный своп» – бесплатный 
обмен комнатными растениями. Обещали пригласить «ОГ»
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Государственное юридическое бюро по Свердловской области 

БЕСПЛАТНАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ

Что такое недееспособность?

тел. 8 (343) 227-31-99

Записаться на юридический прием 

в ГКУ СО «Государственное юридическое бюро по Свердловской области»

ежедневно 
с 9.00 до 18.00.

Мы продолжаем рубрику, 
в которой специалисты 
Госюрбюро отвечают 
на наиболее злободневные 
вопросы свердловчан. 

Часто возникает ситуа-
ция: обращается родственник 
для признания члена семьи 
 недееспособным. При этом в 
качестве причин указывает: 
наличие возрастной демен-
ции; не всегда может самосто-
ятельно обслужить себя; ча-
сто выражает недовольство от-
ношением к нему родственни-
ков, агрессивность и прочее. В 
результате, на взгляд родствен-
ника, отклонения в поведении.

Стоит заметить, что нали-
чие инвалидности по психиче-
скому заболеванию еще не оз-
начает, что человек недееспо-
собен.

В любом случае – признать 
недееспособным возможно 
только в судебном порядке. 
При этом обязательно прово-
дится, как правило, стационар-
ная (в течение месяца) судеб-
но-психиатрическая экспер-
тиза.

Выдается заключение вра-
чебной комиссии, которая 
должна сделать вывод, что че-
ловек «вследствие психическо-
го расстройства не может по-
нимать значения своих дей-
ствий или руководить ими». 
Также выясняется способность 
здраво мыслить и определять 
свое поведение в момент со-

вершения юридически значи-
мых действий. 

И только при таком выводе 
суд может признать человека 
недееспособным.

В Госюрбюро обратилась 
женщина, инвалид 2-ой груп-
пы по психическому заболева-
нию с тем, что сын подал заяв-
ление в суд о признании ее не-
дееспособной. В свою защиту 
объяснила, что с сыном дли-
тельное время неприязненные 
отношения. Кроме того, он 
требует, чтобы мать подарила 
свою долю в жилом помеще-
нии, а также отдавала ему свою 
пенсию по инвалидности.

Специалистом Госюрбюро 
Татьяной Ющенко составлено 
возражение на это заявление, 
в качестве доказательств при-
ложены необходимые доку-
менты (характеристики, выпи-
ски со счета о расходовании де-
нежных средств из пенсии, со-
вершение мелких бытовых по-
купок, способность обслужи-
вать себя). В ходе рассмотрения 
дела была проведена судеб-
но-психиатрическая эксперти-
за, которая сделала вывод: есть 
определенные особенности 

поведения (пассивность, не-
возможность иногда правиль-
но сформулировать ответ на 
более сложные вопросы, неко-
торая заторможенность). Од-
нако однозначно установлено, 
что пациент понимает значе-
ние своих действий, может ру-
ководить ими, а также пред-
видит последствия своих дей-
ствий.

Специалист Госюрбюро 
приняла участие в судебном 
процессе. Суд отказал в удов-
летворении заявления о при-
знании гражданки недееспо-
собной.

Статья 1 Закона РФ от 
02.07.1992 № 3185-1 «О психи-
атрической помощи и гаран-
тиях прав граждан при ее ока-
зании» гласит: «психиатриче-
ская помощь лицам, страдаю-
щим психическими расстрой-
ствами, гарантируется госу-
дарством и осуществляется на 
основе принципов законно-
сти, гуманности и соблюдения 
прав человека и гражданина».

Таким образом, Госюрбю-
ро защитило права и гарантии 
гражданина, страдающего пси-
хическим заболеванием.

Как не попасть на удочку 
мошенников

Телефонные аферисты в последнее время активизировались, и в сферу 
их внимания попадает все больше добропорядочных граждан. Начальник 
Управления МВД Екатеринбурга Максим МЕТЕЛИЦА рассказал о наиболее 
сейчас популярных преступных схемах и о том, как им противостоять.

Очень распространенная схема обмана – звонки от лжесиловиков 
или лжебанковских работников, когда злоумышленники пытаются убедить 
доверчивых граждан, что в отношении них совершаются мошеннические 
действия. Аферисты сообщают растерявшемуся абоненту, что ими в настоящее 
время зарегистрированы подозрительные действия, связанные с лицевыми 
счетами собеседника. Например, что некие злоумышленники взломали личный 
кабинет гражданина и получили доступ к его персональным данным. Или 
неизвестные лица пытаются завладеть деньгами собеседника и осуществить 
их перевод с лицевого счета за границу. Или хотят оформить по доверенности 
несколько потребительских кредитов в различных банках. Во избежание потерь 
гражданам рекомендуется срочно перевести деньги на некие «безопасные» 
счета.

Максим Метелица подчеркнул, что представители банков, а также 
сотрудники правоохранительных органов и иных силовых структур никогда не 
звонят гражданам с предложением оформить так называемые «зеркальные 
займы» или «безопасные счета».

Недавно появилась новая схема обмана, когда мошенники подделывают 
странички руководителей в сервисах обмена сообщениями, а затем связываются 
с их помощью с подчиненными. Так называемый «руководитель» («ректор 
университета», «директор компании», «главврач больницы») предупреждает 
своего сотрудника о том, что ему скоро позвонят из государственного 
ведомства. После этого потенциальной жертве действительно звонит человек, 
представляющийся сотрудником того или иного госоргана, и требует сообщить 
ему данные карт, коды из СМС, а также назвать логин и пароль для входа в 
банковское приложение. Начальник Управления МВД Екатеринбурга поясняет 
горожанам, что кем бы незнакомцы ни представились, им нельзя передавать 
такие данные.

В последнее время мошенники также стали активно агитировать граждан 
зарабатывать игрой на биржах. Максим Метелица призвал остерегаться 
подобных предложений, особенно если вы не разбираетесь в торговле на 
фондовых рынках и не обладаете соответствующими знаниями.

Жертвой мошенников может стать любой человек, независимо от возраста, 
социального положения и образования. Но прежде всего, конечно, в зоне 
риска находятся пожилые люди, которые в силу разных обстоятельств не 
всегда должным образом информированы и склонны верить собеседникам 
на слово. Поэтому руководство и личный состав екатеринбургской полиции 
предпринимают ряд мер, которые позволяют оптимизировать процесс 
профилактики мошенничества. 

К примеру, к профилактике стали привлекать работников почты. В силу 
специфики своей деятельности эти люди знают пожилых жителей своего 
города или поселка, общаются с ними и пользуются их доверием, вследствие 
чего могут уберечь их от необдуманных действий.

Записал Владимир ВАСИЛЬЕВ
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ВНИМАНИЕ – МОШЕННИКИ!

Если вам позвонили с предложением перевести деньги 
в «безопасное место» или сообщить данные банковских карт

Прекратите 
разговор

Обратитесь в службу 
поддержки своего банка 
или в правоохранительные органы

1

2
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